

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 422
Palma de Mallorca 9 de Abril de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

Círculo Socialista

AGRUPACION DE PALMA

Esta entidad se reunirá en junta general ordinaria el lunes día 17 de los corrientes, á las ocho de la noche, en la que se tratará de la próxima fiesta de «El 1.º de Mayo».

Se recomienda la asistencia de todos sus afiliados.

Conferencia

La que se celebrará hoy sábado 9 á las ocho y media de la noche, estará á cargo del compañero Sebastian Crespi, versando sobre el tema: *Escuelas laicas y escuelas confesionales*.

1.º de Mayo 1910

¡Trabajadores mallorquines! Hallándonos muy próximos ya á la celebración de la Manifestación mundial que el proletariado consciente celebra todos los años, precisa que nos preparemos á fin de demostrar á todos nuestros adversarios la fuerza con que contamos y el acrecentamiento que de año en año va adquiriendo el ejército que ha de dar el traste con el presente régimen de privilegios.

Para dicho día, todos los trabajadores organizados deben procurar que sus compañeros de explotación acudan á cuantos actos se realicen, al objeto de que los que aún no conocen la eficacia de la unión de la clase explotada, puedan hacerse cargo de ella y acaben por venir á nuestro lado á ayudarnos con su concurso y colaborar en la causa que defendemos.

Por tanto, compañeros, á trabajar de veras para que la próxima manifestación del 1.º de Mayo resulte cual debe, y demos tremos á la clase burguesa, hoy poderosa por ser aún débil nuestra fuerza, que no está lejano el día en que podremos pedirle cuenta de sus actos y por tanto, desalojarla de las posiciones en que hoy se hace fuerte, para que sea un hecho la fraternidad en la tierra.

A trabajar, pues, compañeros.

JEFES Y PARTIDOS

Es dolorosa, pero es verdad. En España, á excepción del socialista, los partidos populares no saben vivir vida democrática, caminar solos, sin tutelados que denigran y sin jefaturas que envilecen. Porque ya se sabe. El jefe no es en un partido el hombre á quien por su talento, por su constancia, por su honradez, se le consulta, y, si la ocasión llega, se le disculpa. No es eso. El jefe es el amo, el señor, el rey. Sus palabras son obedecidas, sin protesta, por los subordinados; su mandato, es ley; su actitud, es cualquiere que ella sea, es la del partido que acaudilla. La verdadera democracia, el verdadero liberalismo, no existe en esos partidos, porque la democracia y el liberalismo imponen disciplina, pero una

disciplina que parte de abajo, de la muchedumbre, de las asambleas deliberantes, de la soberana mayoría, que podrá muchas veces equivocarse y comprometer hasta la virtualidad misma de las ideas, pero que hoy, en los tiempos en los cuales ya no se concibe el absolutismo, es la única señora á la cual se puede confiar los destinos de los pueblos. Y sucede todo lo contrario en los partidos populares. La voluntad está arriba; de allí parte la orden, y al que no la obedece, al que se rebela, el jefe le excomulga, le arroja de su lado.

Los partidarios del sufragio universal, los que á todas horas están hablando de la soberanía del ciudadano, olvidan sus doctrinas y déjense dominar por el que ha tenido la suerte de oprimir el centro.

Prueba de que cuanto decimos es cierto, nos la ha dado ahora el partido radical. La bomba que desde Barcelona lanzó el Sr. Lerro, contra la conjunción republicano-socialista, no ha hecho daño. Adquirió bastante robustez este organismo para resistir los tiros de los más ó menos sinceros, de los más ó menos desinteresados, que desean la muerte de lo que Galdós ha llamado la «clave del porvenir» «la mayor fuerza política de estos tiempos».

Alguien espera que los radicales españoles, dándose cuenta de que hoy en España hay una lucha á muerte entre el pasado, que es la reacción, y el porvenir, que es la Libertad, se impongan y hagan ver al Jefe que no es hora de hablar de divisiones y de luchas con el amigo cuando el adversario común aprieta el lazo á que estamos sujetos y que dolosamente un gran estrechamiento nuestro puede amedrentarle y hundirlo.

Nosotros somos pesimistas. Juzgamos poco democrático al partido radical para que se atreva á colocarse en esa digna actitud. La voz del jefe no puede ser esa ni desobedecida. Tienen razón dirán—: para echar abajo la Monarquía se hacen precisos dos partidos, uno de la derecha y otro de la izquierda, y así, por entre los dos, podrá escabullirse la Monarquía y salvarse de la muerte.

Y si así no lo piensan y no lo dicen será por haber entrado en la vida que todos los partidos democráticos deben vivir, sera porque se han reunido asambleas magnas y han visto que por encima de los personalismos y aún por encima del interés particular del partido, está, ó debe estar, el triunfo de la idea, la idea, la victoria que conduce á España al camino de la europea civilización.

Ya veremos si acertamos ó no. Pero nosotros, los trabajadores, los que pondremos todas las energías para el triunfo de lo que se propone alcanzar la conjunción republicano-socialista; nosotros, que no tenemos jefes y por eso tenemos partido, no olvidaremos lo que está pasando y seguiremos firmes y resueltos á acudir á donde el interés de la causa nos llame.

El mitin de los clericales

Fué un éxito: bien es verdad que nosotros los impíos, como nos llaman, no pudimos convertirnos, como era nuestro deseo, escuchando

las incontrovertibles razones con que apoyaron los oradores sus argumentos en contra de las escuelas laicas. Olvidándose los organizadores del mitin de la máxima de Cristo, enseñarás al que no sabe en vez de invitar preferentemente al acto á los herejes para convencerlos celebrándolo públicamente, lo organizaron de manera que fuera más difícil la asistencia de uno de ellos al mitin, que pasar un camello por el ojo de una aguja. Así es que sobre su conciencia pesará el remordimiento de ser ellos los responsables de que aun sigamos fuera de la gracia de Dios, ante quien los denunciaremos en el valle de Josafat el día del Juicio Final para que responda por nosotros y ocupen el lugar que sin duda nos estaba reservado en una caldera de Pero Botero.

El número de asistentes al mitin, por lo que nos cuentan los periódicos fué grande, sólo que, para ser veraces, hay que descontar el 50 p^o de los que fueron allí sin saber ni jota lo que es una escuela laica; un 25 p^o por lo menos que bajaron de los pueblos aprovechando el viaje gratis que se les ofrecía y que ignoran también lo que es enseñanza racionalista ni otra enseñanza; un 10 p^o que vinieron porque el cura se lo mandó; un 5 p^o de domésticos y menegildas que fueron obligados por sus amos y señores; después de estos descontados los que asistieron por curiosidad y tendremos que con conocimiento de causa estaban presentes una serie de cerros seguidos de un número dígito.

Cuanto á lo demás no creemos sea merecedor á que nuestra pluma lo refute; lo hicieron tan pésimamente mal, fueron de tan poco peso los argumentos aducidos por los oradores en contra de la enseñanza laica que á la media docena de mitines que celebraron de este carácter, es seguro que los pocos que pudieron oír en ellos acababan por convencerse de todo lo contrario.

Porque ¿quién que haya leído la reseña que ha hecho la prensa de los discursos pronunciados en el mitin creerá que fueron labios cristianos que los pronunciaron? El odio y la ira que rebosaba á borbotones por la boca de los oradores, según se desprende de las reseñas publicadas, más propias son de zulús ú botentotes que de gente que se las echa de civilizada y culta.

¡Buena, pero buena está la humildad de los que se dicen creyentes en Cristo!

PARA NOSOTROS

Acabo de leer con sin igual deleite el número extraordinario de *El Socialista*. ¡Que emoción me producen sus escritos llenos de amor al noble ideal socialista! Toda la etapa de nuestro partido desde sus comienzos, está reflejada por los mismos que en ella tomaron parte. ¡Cuántos sacrificios! Cuántos desvelos suponen veinte y cinco años de labor incesante é intensa de propaganda socialista.

En España, donde las masas ineducadas, se guían á la Monarquía y á la República sin fijarse en los verdaderos á donde los conducían, atreverse á fundar una sección de la Internacional y un periódico, es obra de titanes.

En medio de la chacota y las burlas generales, el pequeño partido allá en los primeros meses del 86 emprendió su obra de emancipación de la clase trabajadora española.

Que sus esfuerzos no fueron inútiles lo sabemos todos. Hoy el calumniado, el que hacía roir á monárquicos y republicanos, es el primer partido de España por su disciplina y el comportamiento moral de sus agrupados.

Mas ¡ay! Los oyer ágiles y vigorosos luchadores se hacen viejos, viejos de cuerpo, de ideas nó. En su paso por el mundo han derrochado sus energías en pró de la humanidad esclavizada. Se impone el relevo de estos antiguos compañeros y maestros. Obra ha de ser de las Juventudes Socialistas. Estas han de aportar al terreno activo de la lucha, sus hombres jóvenes no mancillados por la acción destructora del tiempo.

Para cumplir las Juventudes con su deber, es necesario que sus individuos estudien mucho, que compenentren el problema social, que comparen, en una palabra, que se instruyan. Nuestro ideal nos lo exige.

Si vemos que algunos individuos prefieren estudiar y meditar, en lugar de entregarse á la propaganda fácil de todos momentos con los demás compañeros, no les tildemos de orgullosos y desengañados.

Obligación nuestra, es, darles facilidades para que lean y mediten. Hemos de ver en ellos, jóvenes que aprenden á luchar en silencio, que se forman con la lectura. Los libros son el pan del espíritu. No dudemos que algún día, cuando se consideren suficientemente aptos, propagarán y sostendrán las doctrinas socialistas, con más tesón si cabe, que quien les tildaba de indiferentes.

De esta manera, aplicándose unos, mientras otros batallen, conseguiremos que no falten nunca á España un contingente de jóvenes para esparcir la idea redentora del Socialismo.

Este es el modo de contribuir con nuestras fuerzas, al movimiento iniciado por los viejos camaradas que fundaron en España la Internacional.

Antonio Crospi

(De «La Juventud Socialista»)

CONFERENCIAS

El sábado 2 del corriente, y con bastante asistencia dió la anunciada conferencia el compañero Jaime M. Mari, versando sobre el tema: «El socialismo y la familia».

En su preámbulo demostró que mientras los burgueses vieron la resignada sumisión de la clase trabajadora, la halagaron y ennoblecieron para privarla de la unión con los demás compañeros de explotación.

Una vez organizados, esgrimieron los burgueses contra ellos la calumnia y el descrédito, procurando apartarles del verdadero camino. Se propone dice, demostrar que la especie vertida por sociólogos venales de que el Socialismo destruye la familia, es una farsa digna de quienes la inventaron.

Hace historia de las fases porqué pasó la familia hasta nuestros días, resultando de ello que si bien ha mejorado en apariencia, no llega en mucho á su perfección.

Los continuos divorcios, altercados, adulterios y parricidios que se suceden diariamente en el seno de las familias dicen bien claro que no se goza en ellos de la paz y bienestar que tanto enaltecen los defensores del actual régimen. Para los poseedores de la fortuna, el matrimonio no es más que un contrato comercial, en donde la

mujer ejerce de mercancía y el dinero de intermediario.

Unidos sin amor, abandonan pronto la vida conyugal entregándose á la más descarada inmoralidad. La herencia que pueden dejar á sus hijos, hace que limiten el número de ellos según la cantidad á que asciende la fortuna, para librarlos de la estrechez.

En la familia proletaria, el obrero no fia su porvenir al dinero de la esposa, busca una compañera que pueda con su trabajo ayudar al sostenimiento del hogar, gastos á que no alcanzan los míseros jornales que perciben los trabajadores por su extenuante labor.

El régimen capitalista que padecemos, antepone al amor el interés individual de los individuos. Si unimos á esto las malas condiciones de vida del obrero que á fuerza de no comer se embutece en el vicio, y emborracha para olvidar con el alcohol su falta de alimentación, quedará demostrado que la familia en la sociedad burguesa ha llegado á su mayor grado de decadencia y postración.

El Socialismo destruirá la manera de ser de esta institución creando sobre bases nuevas la familia en consonancia con la civilización moderna.

Esta civilización exige que solo se unan dos seres por el más puro amor sexual. Una vez terminada su mútua simpatía no hay motivo para permanecer juntos por más tiempo, obligados por rancios convencionalismos.

Derrogadas las injusticias actuales por la implantación del Socialismo, podrá brillar con todo su esplendor el amor libre, que regenerará á la humanidad.

El compañero Mari da por terminada la conferencia, pasándose á discusión los diferentes puntos de la misma por los asistentes. Estas discusiones que corroboran lo expuesto por el conferenciante acaban de llevar el convencimiento á los reunidos sobre tan importante tema.

A.

El colmo de los pasteles

El fallo dado por Canalejas en el asunto de los señores Salas y Ramis, considerando capacitado para concejal al primero y sin capacidad al último para ocupar dicho cargo, nos parece el colmo de las pasteladas democráticas.

¡Bien podeis cantar el hurra y celebrar banquetes, socios de La Peña y neos de todas las calañas! Mejor tal vez que Maura os ha servido el radical D. Pepe. No podías esperar más de un gobierno *anarquizante* como el de Canalejas.

Por eso el ex-esquirol Sr. Sabater, embriagado de satisfacción envió desde el taller donde trabaja, *sin quitarse la modesta y humilde blusa que no incendia ni vomita virus*, una carta de felicitación al Sr. Salas, en el momento que éste estaba reunido en banquete con sus amigos que no llevan blusa.

¡Qué lástima que el traidor de la Sociedad de impresores, siendo tan *intimo amigo* de Salas no asistiera al banquete á gozar las delicias ventrales del triunfo!

Porque para esto, y nada más que para esto renegó de las ideas de su padre y se hizo neo.

DE ACTUALIDAD

Un problema de gran intensidad, preocupa actualmente á España. El método de enseñanza que ha de formar las mentes de los pequeños, se está discutiendo ampliamente, en donde quiera que haya llegado la luz de la educación. Tal

vez sea ello causa que en pueblos y aldeas donde no se conocía más escuela que la religiosa, vislumbren otro que aspire á enseñorearse de la enseñanza.

Dos grandes bandos se disputan la árdua tarea de dirigir la sociedad del mañana por mediación de los niños de hoy. Las tendencias de estos partidos se resumen en pocas palabras; enseñanza religiosa y enseñanza laica.

Una y otra, presumen ser la única fuente en donde debe absorberse el Progreso y la Verdad. Como no es posible que siendo cada cual la *única* sean dos las que conduzcan al fin deseado, una ligera reflexión de cada cual, dará la razón á la tendencia que más se acerque á la total ilustración de los individuos.

Sin apasionamientos de ninguna clase y ciñéndonos estrictamente á la verdad analicemos las dos partes.

La escuela religiosa se condensa en una sola palabra; Dios. Toda teoría que no sienta su base sobre la religión y no se adapte á sus mandatos y escrituras se rechaza por falsa. Querer amortiguar la verdad de esto con términos medios que oscurecen la cuestión, es sencillamente rehuirla.

En los tiempos actuales la palabra Dios, es puesta en duda por todos. Fundar un método de educación sobre puntos que no descansan más que en la fantasía y no se demuestran sino por medio de misterios, es fundar una educación efímera y perjudicial para todos. Siendo la misión de la escuela enseñar sobre hechos reales, palpables, y que estén al alcance de los más lerdos, no debe admitirse que tengan que contentarse con teorías que no pueden discutirse ni mucho menos, probarse.

La escuela laica, deriva también de una sola palabra; Ciencia. Ciencia y verdad, son una misma cosa, es la realidad de todo. Son el producto de investigaciones llevadas á cabo en todo tiempo y lugar.

Su mayor fuerza, consiste en no negar nada que ella no pueda afirmar. Su escuela, si bien no niega la existencia de Dios, demuestra que las afirmaciones rotundas de la Iglesia son enteramente opuestas á la verdad y siendo lo contrario de ella tiene que ser la mentira. Sus bases resisten la crítica más acerba por estar construida sobre la experiencia y el estudio de la Naturaleza.

De lo brevemente expuesto se trasluce que la verdadera enseñanza no puede residir en donde se mistifica la razón de las cosas y sí allí donde se presenta con todo su esplendor y grandiosidad.

Antonio

EL EXTRAORDINARIO DE "EL SOCIALISTA"

Notable es el número extraordinario que «El Socialista», nuestro queridísimo órgano central del Partido, ha publicado con motivo de haber entrado en su vigésimo quinto año de su aparición. Hermosos artículos de camaradas extranjeros y nacionales avaloranlo, y figuran en sus páginas los retratos de varios compañeros de los que más asiduamente le han prestado su esfuerzo personal; también publica dos excelentes dibujos alegóricos, otra hermosa fotografía representando á Carlos Marx y un facsimilé de su primer número.

La edición será costeada por suscripción voluntaria y el producto de su venta se destina á engrosar la cantidad recaudada para convertirlo de semanal en diario.

Que todos hagamos un esfuerzo, y pronto será un hecho tan acariciado deseo.

EL LLANTO DEL COCODRILO

Así podríamos tildarlo al grandioso mitin contra las escuelas laicas, celebrado el pasado domingo por los católicos de Mallorca, que no llegaron a llenar el espacioso local arreglado expresamente para tal objeto por el Sr. Mir, a pesar de la larga e intensa propaganda que llevó a cabo en Palma el portavoz de los católicos *Correo de Mallorca* y a la realizada en todos los pueblos de la isla por una infinidad de curas-párrocos, cuyo predominio sobre el infeliz campesino aún perdura, pero que de día en día va perdiendo terreno a medida que esos mismos hijos del terruño van comprendiendo claramente aquellas bellísimas palabras de Carlos Marx: *Proletarios de todos los países uníos*, al mismo tiempo que reciben la purificadora sávia que se desprende de las doctrinas socialistas.

Allí en el mitin nos pusieron de lo lindo a nosotros seres infelices que no hemos cometido otro pecado en este mundo que el de nacer, si es que el pecado existe y el nacer sea pecado.

Allí nos presentaron ante los reunidos, como fieras salvajes indignas de habitar en esa encantadora isla, mientras ellos los cocodrilos, se proclamaron los únicos salvadores de Mallorca, de España entera, mediante su Religión Apostólica Romana; a suya sombra no ha muchos siglos la España liberal contempló atada de pies y manos, a centonares de miles de ciudadanos, hijos del pueblo, sentenciados y quemados vivos en su mayoría, por aquel bárbaro tribunal de la mil veces Santa Inquisición; no recordando en aquel momento ningún orador en su latosa peroración los crímenes, incendios y violaciones, perpetradas por aquellas hordas de viles asesinos bajo las banderas del Dios, Patria, Rey.

¡Pero no! Han pasado aquellos bárbaros tiempos; estaba escrita vuestra muerte; y ahora en la víspera de la agonía os acordáis del pueblo soberano, del honrado y sufrido pueblo español que despierto nuevamente a la vida y en poderosa falange dispónese a barrer de una vez toda la escoria clerical; vosotros los católicos, vosotros los clericales al sentir los primeros síntomas de la agonía congregáis a los vuestros, a los infelices analfabetos, a los que por vuestra culpa tienen la inteligencia dormida, y por eso os creen a pié juntillas cuando les prometéis una eterna felicidad, mientras en la tierra ¡pobrecitos! están muriéndose lentamente de hambre; al contrario de lo que os pasa a vosotros directores espirituales y corporales de este infeliz rebaño, vivís con toda holganza, no faltándoos nunca un puñado de miles de pesetas para organizar grandes fiestas y espléndidos banquetes como habéis hecho después del mitin de marras.

A. R. G.

Cooperando á su aniquilamiento

Que hermoso espectáculo sería ver el despertar de la clase tiranizada y dormida soñolientamente sobre el césped de musgo terráqueo, tantas centurias há, bajo el yugo del déspota.

La clase menesterosa que pacientemente ha vivido tanto tiempo bajo la mano embrillanteada de perlas y diamantes. ¿Qué alegría sentiría, si al amanecer del día al vislumbra la alborada violada de la mañana, se sintiese libre del despotismo de la clase privilegiada? No es verdad, clase perjudicada, que al respirar el ambiente oxigenado de la libertad, demostrarías la desigualdad del medio ambiente en que vives y en el que vivirías?

Al revés de ahora; tu existencia hasta hoy

mala, te sería más placentera, más gozosa, no tendrías que ir mendigando lo que te pertenece por ley natural, tendrías, lo que al ser humano le es de toda necesidad. ¿No lo demostrarías con pruebas innegables dándole fuerza civilizadora para que fuese duradero ese ambiente?

En mi pensamiento entrecabo que lo demostrarías; pero te inspecciono atentamente, y descubro en tu seno, en tu profundidad, una masa compacta de seres con el deseo todos de demostrar lo que sienten, y veo claro, reluciente que en tu interior, en el interior de esa muchedumbre la voz de la conciencia, de la sinceridad, que grita bajito, muy bajito: ¡Rebelat! Pero tú, ignorante, miedoso, no te rebelas, dejas aún más que el sufrimiento te aniquile, demuestras con lo que haces, que la vida que llevas te es gozosa. Callando así como callas, demuestras que los pocos que hay, que se preocupan de la lucha de clases hagan, lo que sin tu cooperación es imposible, tu demuestras vitalmente que no te dá mucho cuidado que la mano, que a simple vista está orlada de diademas y záfiro, te tenga bajo su fuerza destructora, amordazándote con garras de tigre, bengalino ó culebra reptiliosa, que enroscándose en tu cuerpo agarrota tus miembros vitales extrangulándote.

Tú, cooperas (y no te sepa mal el que te lo diga) á que el tirano ensañándose sobre tí, desparrame por el suelo pedazos de tu honra representada en tu mujer y tus hijas, que valiéndose vilmente de tu ignorancia ridícula, se viva de tu trabajo matándote físicamente.

¡Clase servilista! cooperas á todas esas canalladas con tu asistencia al templo en el que los inquisidores modernos, te chupan la sangre, dando entrada en tu casa á toda esa ralea que se ceba en tu familia y hacienda, como la abeja al panal, como el gato al ratón. Y tú ignorante de esas causas por la enseñanza que has recibido vives, vives hipócritamente, rastreramente.

Piensa clase pobre en esas causas, ensancha tu horizonte hasta ahora tan diminuto, ábrete tajos en tu cerebro hipócrita, asociándote para que de él salga el producto, y verás que pronto el medio ambiente raquílico, hipócrita en que vives se transformará por el culto y justiciero ambiente de Igualdad.

Euquirno

LA VERDAD

En la legión de los neos que en nuestro país se anida, vil caterva fermentada de hipócritas fariseos; dominan en la nación llenando la patria España, con parásitos que apaña de la odiosa reacción.

Sin más gobierno ni ley que lo que les manda Roma, tan sólo esta ruin carcoma obedece al Papa Rey.

En suntuosas moradas, viven ricos poderosos, cual déspotas orgullosos sin hacer por el bien, nada.

Su justicia es injusticia su virtud hipocresía su honradez, en demasía bandillaje de milicia. Convierten la caridad en censurable egoísmo; y en tanto de horrible abismo su alabada castidad.

Son avaros, usureros, y con raras excepciones sus órdenes é legiones,

fórmaose de bandoleros. Viendo que su poderío se escapa, en ruin asechanza acaparan la enseñanza anhelan con desvarío.

Y en reuniones formadas por damas de Estropajosa rebuznan contra la hermosa Escuela laica amada,

Al ver en la patria mía tal cloaca é inmundicia como domina hoy en día grito: Venganza y Justicia. El trueno sin dilación sueña y retumba con saña obreros de toda España viva la.... punto y chitón.

Rafael E. Gainza

¡EL GRAN MITIN!

Ya se han mitineizados los clerofanáticos, ya han vomitado por sus neófitas bocas todo el virus venenoso que ardía con fuego de cráter volcánico en sus corazones, ya sus conciencias deben estar tranquilas y sus cerebros quietos al pensar que ya han tomado venganza sobre los que no son oscurantistas, sobre los que aman al progreso teniéndolo como único Dios.

¡Ah! Católicos neos-serpentilesos, escuchad, escuchadme, que os voy á preguntar una cosa. Sí, hombres que amais el reaccionarismo. Qué tenéis por Dios, no el que predicáis, sino el otro, el hipócrita.

¡Qué habéis dicho en el mitin! Nada que en los programas dijisteis. Habláis de versar sobre las escuelas laicas, ¿y qué habéis predicado? Política; y nada más que política, pero política grotesca, política en la que habéis vertido por vuestras bocas de sapos filibusteritas, todo el manantial de palabras jesuiteras.

¡Sí, católicos, que en vuestra mente solo aletea la palabra venganza, habéis fracasado en todas las trincheras, como fracasaríais siempre que quisierais impedir el avance de la cultura, de la civilización y del progreso. Sí, habéis fracasado, porque en primera, los que en pueblos se hallan en quietud mística, se han despertado del letargo en que yacían y han venido, y en vez de encontrar la analización de la escuela laica, han encontrado propaganda política para enviar á las Cortes un diputado más; y en segunda, que los que han venido por vuestro mitin también vendrán para escuchar la verdadera analización de la escuela laica y confesional.

Ya lo sabéis, en vuestro mitin sin daros cuenta habéis hecho propaganda por implantar el mayor número de escuelas laicas y racionalistas.

Dranig

Contra la reacción

Si, contra esa miserable Institución, y sus representantes, es á donde el mundo civilizado, debe dirigir los más duros ataques; contra ese monstruo maligno, pesadilla humana, es á donde de todos los que luchan por la Libertad, y la aman de veras, deben descargar con gran calibre los más certeros disparos. Sin olvidar los demás puntales que sostienen el presente régimen individualista, régimen demente y obcecado; contra esa caterva de vampiros, manantial de desdichas y calamidades que pesan sobre el pueblo laborioso; contra esa semilla venenosa

CAPDEPERA

En este importante pueblo ha quedado definitivamente constituida la Sociedad de oficios varios «El Reconocimiento Obrero». Han sido elegidos para formar la Junta Directiva los compañeros siguientes:

Presidente, Luciano Pascual Flaquer; Vice-presidente, José M.^a Servera, Tesorero, Juan Bibiloni Rigo; Secretario, Miguel Ferrer Alzina; Vice-secretario, José Terrasa Obrador; Vocales: 1.º, Bartolomé Sancho Sureda, 2.º, Mateo Moll Nebot.

Al tomar posesión dichos compañeros de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo á todos los obreros que luchan para su emancipación.

El domicilio social, calle de Palma, número 27

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

A los obreros panaderos

La Sociedad de obreros panaderos «El 1.º de Mayo», tiene el propósito de hacer un llamamiento general á todos los obreros de este gremio. En dicha reunión se dará cuenta á dichos compañeros del proyecto que tiene acordado presentar á sus patronos la Junta Directiva de dicha Sociedad, que es como sigue:

- 1.º Abolición del trabajo nocturno.
- 2.º Límite de la jornada.
- 3.º Cobrar semanalmente y sin manutención.
- 4.º No llevar ninguna carga por la vía pública.
- 5.º El cumplimiento del Descanso Dominical.

EL COMITÉ.

Ingresos en el Partido

La Agrupación Socialista de Irún acaba de ser alta en el Partido, ingresando en la Federación Socialista de la región vascongada.

Los compañeros que la forman están dispuestos á trabajar arduamente por difundir entre los demás trabajadores de dicha localidad las ideas redentoras del Socialismo.

Interesante á los litógrafos

La Junta Directiva de la Asociación de Obreros Litógrafos de Madrid pide á todos los obreros del arte litográfico de España se abstengan de acudir en busca de trabajo á esta capital, por proponerse presentar en breve á los patronos algunas reclamaciones que mejoren para lo futuro las condiciones actuales del trabajo.

Interesante

La Sociedad de Tipógrafos de Gijón pide á todos los obreros del arte de la imprenta se abstenga de acudir en busca de trabajo á dicha localidad, por proponerse presentar en breve á los patronos una reclamación.

El Poseedor Romano

Se ha puesto á la venta esta conferencia del compañero Anselmo Lorenzo, editada por la Comisión Pro-presos, á beneficio de los presos por los sucesos de julio último.

que ha mantenido por espacio de tantos siglos, la ignorancia y un fanatismo insensato, sembrando la discordia en el hogar doméstico del eterno esclavo, en donde ha imperado su funesto dominio; contra esa chusma que abominando de salvadores del pueblo, y predicando el amor al prójimo, son los que acometen con más zaña contra el débil, contra el indefenso, contra todo ser humano que no piense ó no crea con sus vándalicos y bastardos fines; ellos que alardean de moralidad, siendo su moral, manantial de inmundo cieno; ellos que valiéndose de la torpeza de los padres de familia, (torpeza inculcada ya por ellos) infiltran en la mente de sus pequeños la gota venenosa, cometiendo inmoralidades que la pluma se resiste ha narrarlas por no manchar el papel.

¡A ellos pues, pueblo tiranizado y escarnecido, á tí te toca darle la batalla decisiva, adelante con pié firme primeramente con las letras, con la unión, muralla indestructible, y después, acudir á todos los medios de defensa y ofensa, que las circunstancias exijan.

Un obrero

DE LOS PUEBLOS

ARTA

Aprovechando la estancia del compañero Roca en este pueblo, la Sociedad «Federación Artanense», el día 25 del pasado mes organizó una reunión pública al objeto de propagar las doctrinas societarias.

A las tres de la tarde, hora señalada para la celebración del acto, el local estaba completamente lleno, el compañero presidente de la Sociedad abrió la sesión y expuso el objeto de ella, y una vez terminada concedió la palabra al compañero Roca.

Este compañero empezó á darles una explicación clara de la organización económica y del objeto en que está constituida la «Federación Artanense»; se lamentó de la diversidad de pareceres que existen respecto á la asociación y les dió á comprender el objeto y carácter de la sociedad en que están constituidos, haciendo resaltar que en ella caben todas las tendencias ya sean políticas ó religiosas toda vez que en el seno de la colectividad no se pueden tratar otros asuntos que los que los tienen unidos á un fin común, que es el mejorar las condiciones morales y materiales de sus asociados. Así es que dentro la organización obrera caben todas las tendencias que aspiran á abolir la explotación y esclavitud de la clase trabajadora.

Se extendió en varias consideraciones para demostrar las ventajas que reporta la unión y la necesidad de engrosar el número de los que la componen, y terminó recomendando fé y constancia á la asociación, único medio para llegar á la completa emancipación de todos los explotados.

El día 26, á la misma hora en que se celebró la reunión anterior, el compañero Roca dió una conferencia; el tema señalado fué tratar de las cooperativas de consumo, y la caja rural del Pueblo.

El compañero Roca se extendió en una amplia explicación de la utilidad y beneficios que reportan las cooperativas obreras y en abundancia de datos demostró que dichos organismos son un factor importante á la situación económica de la clase obrera.

Sobre la caja rural que tienen constituida y está dirigida y administrada por los caciques del pueblo y por frailes capuchinos daremos cuenta en el próximo número.

Su precio es de 15 céntimos ejemplar. A los corresponsales se les darán á diez céntimos, y dado el fin á que se destina su producto, no se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe.

Los pedidos á la Comisión Pro-presos, Merced, 19.

Grupo Socialista Español

Acaba de constituirse en París y comunicar al Comité Nacional lo siguiente:

Que el Grupo Socialista español, constituido en París el 10 de Marzo ha acordado por unanimidad.

Pertenecer y cotizar al Partido Socialista español.

Suscribirse á todos los periódicos del Partido de la Península.

Adquirir 25 números de «El Socialista» extraordinario.

Y dirigir á todas las organizaciones del Partido un fraternal saludo.

Felicitamos á estos compañeros por sus decisiones y hacemos votos porque el organismo que acaban de formar sea pronto numeroso.

Interesante

Todos los compañeros que no se hallen incluidos en el Censo electoral y deseen incluirse, pueden dirigirse á nuestra redacción al objeto deseado.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinaria esta entidad mañana domingo, á los 10 y media por la aprobación de cuentas y asuntos generales.

Unión Tipográfica Balear

El Comité de esta Sociedad se reunirá el miércoles 13 de los corrientes á las 6 y media de la tarde en su domicilio social calle del Socorro, 122, pral.

Cooperativa Social Obrera

Se convoca á todos los socios de esta Sociedad para la junta general ordinaria que tendrá lugar mañana á las 10 y media.

Se encarece la asistencia á sus asociados.

La Metalúrgica

SOCIEDAD DE OBREROS EN HIERRO Y DEMÁS METALES

Esta entidad se reunirá el día 11 del corriente á las 8 de la noche en junta general ordinaria.

Se recomienda la asistencia de todos sus afiliados.

El Secretario, Bartolomé Riera.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

AVISO

Recomendamos á los corresponsales y á todos los suscriptores que se encuentran en descubierto de pagos con esta Administración se pongan al corriente á la mayor brevedad.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.